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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
YA NO URGE SACAR REFORMA JUDICIAL LOCAL, DICE EL INE 
De acuerdo con la Junta Local del INE, los legisladores locales deberán analizar el ejercicio de las elecciones al Poder 
Judicial del pasado 1 de junio para realizar una reforma más completa en la materia. “Si ya no aprobaron la reforma 
cuando la tenían que aprobar, pues supongo que sí se pueden dar el tiempo de analizar”, dijo Ana Lilia Pérez 
Mendoza, vocal ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) en Querétaro, al manifestar su disposición de 
colaborar con la Legislatura local en la reforma al Poder Judicial. La funcionaria aseguró que espera una invitación 
formal para aportar su experiencia en la organización del reciente proceso electoral extraordinario. Pérez Mendoza 
explicó que, aunque el modelo operativo de la reforma aún está por definirse para la entidad, los procesos vividos 
en Querétaro, y otras entidades federativas, pueden aportar elementos valiosos sobre cómo facilitar la expresión de 
la voluntad ciudadana al momento de elegir a jueces y magistrados. “Me parece que la Legislatura tiene la 
oportunidad de rescatar todas estas experiencias y generar un modelo que facilite la expresión de la voluntad 
ciudadana”, apuntó. (DQ 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DESCARTA MAURICIO KURI DEUDA EN PROYECTO EL BATÁN 
Se contará con tecnología de punta, similar a Los Ángeles e Israel, para manejo del agua. 
 
N: UN ENTORNO SEGURO: MAURICIO KURI 
Chepe Guerrero y Mauricio Kuri arrancan el programa “Zona Joven” en Corregidora. 
 
AD: IMPULSAN ECONOMÍA A TRAVÉS DEL ARTE 
Se inauguró el Primer Encuentro IncentivArte que busca incentivar la economía a través del arte. 

 

PODER EJECUTIVO 
 
ELLOS PONEN LAS BALAS Y NOSOTROS LOS MUERTOS: MAURICIO KURI 
El gobernador Mauricio Kuri se pronunció sobre la reciente decisión de la Corte Suprema de Estados Unidos de 
rechazar la denuncia presentada por el gobierno mexicano contra fabricantes de armas en ese país. (N 3) 
 
“NO ES PRÉSTAMO, ES UN FINANCIAMIENTO MIXTO”, RESPONDE MAURICIO KURI SOBRE PROYECTO “BATÁN, 
AGUA PARA TODOS” 
El gobernador Mauricio Kuri aclaró que “no es un préstamo, sino que es un tema de financiamiento mixto” sobre la 
solicitud enviada al Congreso Local para el financiamiento del proyecto hidráulico de El Batán; aseveró que será 
responsabilidad de la legislatura local el que se apruebe el dictamen. (N 3) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
REVIERTEN LLUVIAS DE MAYO SEQUÍA EN EL ESTADO 
Las lluvias de las últimas semanas sacaron de la sequía a casi todo el estado. Al término de mayo, 17 de los 18 
municipios ya no registran afectación por falta de agua, de acuerdo con el Monitor de Sequía de México. De acuerdo 
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con el reporte más reciente, con corte al 31 de mayo de 2025, el estado presenta un 85.3% del territorio sin afectación 
por sequía, un 14.2% catalogado como anormalmente seco y solo un 0.5% en condición de sequía moderada. (DQ 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / EL BATÁN 
Por Adán Olvera 
En Querétaro, el problema del agua no es una amenaza futura: es una realidad que ya se siente en las calles y en los 
negocios; sorprende y decepciona que cada vez que se propone una solución de fondo, como el proyecto de El Batán, 
aparezca el grupo de ambientalistas de siempre a criticar sin proponer. Pamela Siurob y Mary Ibarra encabezan 
ahora la oposición a esta nueva propuesta, con el argumento de que “el agua de El Batán está contaminada” y que 
“ya nos prometieron agua para 50 años con el Acueducto II”. Lo que no dicen es que, precisamente gracias al 
Acueducto II, Querétaro no ha colapsado en materia hídrica; fue una decisión valiente, técnica y estratégica que sigue 
dando resultados y de no haberse hecho, las ambientalistas estarían de igual forma criticando lo que no se hizo; 
cuestionar con ligereza, sin reconocer su impacto positivo, es francamente irresponsable. En cambio, lo que sí vemos 
es cómo los mismos discursos de siempre se reciclan: que si el agua es para los Data Centers, que si los intereses 
inmobiliarios, que si la infraestructura es débil... pero ningún estudio en mano, ningún diagnóstico alternativo, 
ninguna propuesta concreta; es bien fácil oponerse a todo cuando no se tiene la presión de ofrecer soluciones viables 
para una ciudad en constante crecimiento. Si el agua va a ser el tema más importante para Querétaro en las próximas 
décadas y lo será, el debate debe estar a la altura; no se puede permitir que la discusión sea secuestrada por posturas 
ideologizadas o por quienes se presentan como defensores del medio ambiente sólo cuando hay cámaras enfrente. 
Si hay preocupaciones técnicas, que se documenten. Si hay alternativas, que se presenten. Pero si lo único que hay 
es oposición política disfrazada de ambientalismo, entonces no están defendiendo el agua: la están utilizando. El 
Batán merece una evaluación seria, no una condena anticipada; porque lo que está en juego no es un proyecto 
gubernamental ni una narrativa electoral: es el derecho de los queretanos a abrir la llave y tener agua. Con todo 
respeto, no se garantiza con pancartas ni ruedas de prensa de las de siempre y ahora con los diputados de Morena 
de fondo; mejor que nos digan si a su parecer y conocimiento El Batán, no es viable que nos digan por dónde hay que 
ir. De rebote. Hoy Agustín Dorantes rinde informe, pero lo que muchos quieren ver no son cifras, sino señales. 
Porque más que rendir cuentas, el evento huele a pasarela, y más que informe será destape. Si la estructura panista 
aparece en pleno, no será casualidad: el panismo ya no se guarda las formas, solo calibra los tiempos y varios andan 
el modo candidato. (DQ) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Buenas prácticas. La reunión emprendida por el alcalde Rodrigo Monsalvo con las autoridades de Migración, son 
un paso fundamental para entender el problema en su conjunto y actuar en consecuencia a fin de dar protección y 
apoyo a quienes sean deportados. (N) 
 
¡SÍ SEÑOR! 
¡Sí señor!, es una expresión que poco a poco pierde vigencia, pero cuando se trata de dar la razón a alguien por su 
postura o criterio, por su actuar, ¡cabe perfectamente el isí señor!, ¡o así se hace!, ¡bien dicho! o el muy mexicano ia 
guevo! (sic). Y cuando el gobernador Mauricio Kuri declara que “ellos ponen las balas y nosotros los muertos”, sobre 
la resolución de la Corte de Estados Unidos, ¡surge espontáneo el iSí señor!, porque es cierto, lo vivimos diario y 
aunque Querétaro no está en la lamentable situación de otras entidades federativas, también tenemos graves hechos 
por esa precisa circunstancia ... ellos ponen las balas y nosotros los muertos. Y es que la Corte Suprema de Estados 
Unidos, resolvió -como lo ha hecho siempre- que el gobierno mexicano no puede demandar a los fabricantes de armas 
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estadounidenses, aun cuando a todas luces venden armas clandestinamente a los cárteles que tanto critica Donald 
Trump, pero que los alimenta con armas, cartuchos y pertrechos de guerra, pagados con el mismo dinero del tráfico 
de drogas a su país. Estados Unidos, genera riqueza de nuestros muertos, niega el asilo a quien teme por su vida, a 
ser asesinado con esas armas que ellos permiten que lleguen al país, traen sangre en las manos, dinero 
ensangrentado con vidas, muchas veces inocentes. La decisión de la Corte Suprema de Estados Unidos de rechazar 
la denuncia presentada por el gobierno mexicano contra fabricantes de armas en ese país es la misma defensa que 
han tenido históricamente por sus enmiendas para proteger a la Industria del Rifle, que alimenta desde guerrillas 
hasta las grandes guerras, porque su economía es precisamente de guerra, necesitan estar en el conflicto para vender 
armamento a uno y otro bando y sentarse sobre sus millonarias ganancias a ver cómo nos matamos. No es nuevo y 
las instancias legales internacionales, agacharán -cómo lo han hecho siempre-, las orejas sin afectar las pingües 
ganancias de la industria armamentista. Sin embargo, es el único camino, si las instancias internacionales actuarán, 
como demanda el mandatario queretano, habría una esperanza, de lo contrario, pese a todos los esfuerzos 
sobrehumanos que realiza la presidenta Claudia Sheinbaum, para controlar el tráfico de fentanilo y otras drogas, no 
cesará, porque el principal mercado para la droga como de las armas está allá, en Estados Unidos y si bien con sus 
armas y parque hay una estela de luto en México por las muertes de inocentes; esa ambición desmedida hace también 
que por sus ciudades deambulen famélicos sus muertos vivientes, hasta caerse en las calles sin vida por drogadictos 
y entonces sí aúlla su presidente Trump culpando a México de esas muertes, castigándonos con aranceles 
innecesarios, insostenibles e inflacionarios. Todo antes que ver que el problema es suyo y que con el dinero de las 
armas que venden a los criminales, facilita el trasiego del veneno. El mandatario estatal dijo a los estadounidenses 
que ellos ponen las balas y nosotros los muertos y que esto tiene que parar. iSí señor! (N SJR 2) 
 

PERIÓDICOS  
AD: AD QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN 
CQRO: CÓDIGO QRO EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO N: NOTICIAS 
PA: PLAZA DE ARMAS P: PUBLIMETRO 

 

 


